
Вопрос архиважный, тем более что предложе-
ния москвичей вошли не только в план ок-
ружных работ, но и закреплены в специаль-

ном постановлении правительства Москвы 
№ 81-ПП от 17 февраля 2004 года. На первом ме-
сте вопросы благоустройства домов, дворов, улиц.
На втором - строительство физкультурно-оздоро-
вительных комплексов, которых все еще не хвата-
ет, на третьем - гаражное строительство и пробле-
ма размещения дворовых «ракушек», на четвер-
том - развитие торгово-бытового обслуживания.

Итак, прошло два года со дня выборов. Из то-
го, что намечалось в округе, примерно 76 про-

центов мероприятий удалось выполнить. В ос-
новном то, что касается благоустройства отдель-
ных дворов, улиц.

Строительство крупных объектов - спортивно-
го, оздоровительного характера - пока еще оста-
ется на повестке дня. В частности, во Внукове
ждут не дождутся появления бассейна, в Кры-
латском - физкультурно-оздоровительного ком-
плекса. Решено усилить организационную под-
держку строителям, которые трудятся на этих
объектах.

Префект округа Юрий Алпатов предложил не
дожидаться, когда крупные спортивные комп-

лексы вступят в строй, и идти во дворы - рекон-
струировать, приводить в образцовый порядок
имеющиеся там спортплощадки. Для этого нуж-
но смелее привлекать малый бизнес. Предпри-
ниматели сумеют при меньших финансовых из-
держках сделать больше, предложат свои не-
стандартные решения. Малый бизнес должен
помочь развивать спортивную и оздоровитель-
ную работу. 

Особое внимание власти уделили проблемам
«ракушек» и гаражного строительства в округе.
Гаражная стоянка, в том числе и подземная,
предпочтительнее, поскольку находится  в спе-
циально отведенных местах и не загромождает
дворы. Но, с другой стороны, место на гараж-
ной стоянке или в подземном паркинге по кар-
ману далеко не всем. И «ракушка» для значи-
тельной части жителей остается панацеей, за-
щитой стального коня от агрессивной среды

Г оворя сухим языком
цифр, район Марьина
Роща сегодня - это

62 тысячи человек, живу-
щих на территории 467
гектаров. С одной сторо-
ны, район тяготеет к цент-
ру, с другой - как бы от-
крывает собой бескрай-
ние просторы столичного
Северо-Востока. Благода-
ря культовому фильму
«Место встречи изменить
нельзя» Марьина Роща

прославилась на всю страну как район непроходи-
мых трущоб и сплошных воровских «малин». Хотя
объективности ради должен сказать, что это не бо-
лее чем художественный вымысел авторов. По кри-
миногенной обстановке в послевоенной Москве
район ничем особым не выделялся, не идя ни в ка-
кое сравнение, например, с той же самой Хитров-
кой. А сегодня у нас криминальный фон вообще
значительно ниже, чем в среднем по Москве. И на
нашем гербе все-таки не Верка-модистка, а Марья-
искусница...

Вообще Марьина Роща - район старый, со все-
ми, как говорится, вытекающими последствиями.
Значительная часть домов - пятидесятых-шестиде-
сятых годов постройки. Плюс многочисленные
промзоны, так сказать, наследие непродуманной
индустриализации центра города. Главная, навер-
ное, головная боль в этом смысле - предприятие
«Росштерн-цемент», чье название говорит само за
себя. Деятельность цементников в совокупности с
районной розой ветров создавала для жителей, на-
пример, 3-го и 4-го проездов Марьиной Рощи со-
вершенно невыносимые условия. Сейчас при под-
держке округа и города вопрос о выводе этого
вредного производства за пределы района решен.
Не лучшие времена переживают сегодня некогда
знаменитые предприятия «Каскад-мебель» и ЗАО
«Москва»: объемы производства на них сведены
до минимума, а значительные площади сдаются в
аренду различным организациям. Территорию же
вместе с тем эти предприятия, как и «Росштерн»,
занимают немаленькую.

При ветхости значительной части жилого фонда и
изношенности многих коммуникаций район успеш-
но выдержал испытание недавними жестокими мо-
розами благодаря грамотной и слаженной работе
ДЕЗа и подрядных организаций, не допустивших да-
же локальных аварий.

Конечно, трех-, четырехэтажные дома полувеко-
вой давности требуют к себе постоянного внимания.
Нужен ремонт кровли, вырабатывающих последние
ресурсы коммуникаций. Инвестировать же в капи-
тальный ремонт ветхого жилья, сами понимаете,
никто не будет - нерентабельно. Для наглядности
стоит хотя бы взглянуть, например, на трехэтажный
дом № 15 по Стрелецкой улице. Остается одно -
снос. Первые «старички», кстати, у нас снесены еще
в 1996 году. Но и здесь не все так просто...

Инвесторов привлекает высотное строительство,
а оно подчас не проходит по архитектуре. Просят
дополнительные площади под застройку - но ведь и
район-то не резиновый. Следствие подобных несты-
ковок интересов - пять «неприкасаемых» ветхих до-
мов в районе. Хотя есть и примеры достигнутых
удачных компромиссов между районными властями
и инвесторами. Так, удалось снести ветхий дом и на-
чать новое строительство по адресу Тихвинская, 10.
Вообще подходы к решению проблемы ветхих до-
мов должны кардинально меняться. Прежде всего
это касается упрощения процедуры контрактных от-
ношений с инвесторами: сегодня дело зачастую
просто тонет в бесконечном бумажном коме всевоз-
можных согласований и утверждений.

И тем не менее Марьина Роща стоит сегодня на
пороге своей второй молодости. Значительно по-
высит привлекательность района запланированное
на 2008 год открытие станции метро «Марьина Ро-
ща». К лету ожидается окончательное принятие
концепции застройки (градплан района на период
до 2020 года). Уже обсужден и утвержден во всех
инстанциях план квартала Г-9, который предусмат-
ривает глубокую реконструкцию участка улицы Ше-
реметьевской с 1 по 17 дома включительно. Здесь
будут построены жилые строения по самым совре-
менным проектам. Первые этажи зданий предпола-
гается отдать под офисы, учреждения культуры, со-
циально-бытовую инфраструктуру. Будет создана
пешеходная зона, новый фрагмент «зеленого луча»
Северо-Востока, которая пройдет через весь квар-
тал, соединенная системой дворовых арок. И это
только первая ласточка. А вот пройдет еще не-
сколько лет!..

Москва стремительно преображается, строит и
строится. И вместе с городом обретает свою вторую
молодость один из ее старейших районов - Марьи-
на Роща.
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6 Люди и власть:
ОПЕРАТИВКА
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Юрий САРКИСОВ,
глава управы района Марьина Роща,
СВАО

ВТОРАЯ МОЛОДОСТЬ
МАРЬИ-ИСКУСНИЦЫ

ПОДХОДЫ К ПРОБЛЕМЕ ВЕТХИХ ДОМОВ
ДОЛЖНЫ КАРДИНАЛЬНО МЕНЯТЬСЯ –
СЕГОДНЯ ДЕЛО ТОНЕТ 
В БЕСКОНЕЧНЫХ СОГЛАСОВАНИЯХ

Как ни стараются заставить
нынешних школьников
взяться за учебники, вряд

ли кто-то из них согласится по-
святить лишний день учебе. А
вот в управе района Орехово-Бо-
рисово Южное и Московской
финансовой юридической акаде-
мии, кажется, нашли способ, как
привлечь детей к новым знани-
ям. В рамках программы по под-
готовке молодых специалистов,
здесь организуют экскурсии по
различным предприятиям. Не
так давно двадцать воспитанни-
ков детского дома № 71 побыва-
ли на кондитерском комбинате
«Чертаново». 

Для начала гостей ожидало ча-
епитие. На большом столе красо-
валось столько пирожных и бу-
лочек, что даже самые завзятые
сладкоежки засомневались, смо-
гут ли осилить все это. А когда
директор комбината Николай

Панфилов предложил начать экс-
курсию, сказали, что вообще не
смогут смотреть на сладкое. 

Но не тут-то было! Стоило ребя-
тишкам попасть в цех, где делают
торты на заказ, у них вновь про-

снулся аппетит. Юные посетители
с удовольствием рассматривали
ярко-желтую машину, сделанную
из сладкого суфле, шоколадный
самолет и мечтали когда-нибудь
оказаться в сладких джунглях, где

раскидистые пальмы, задорные
обезьянки и грозные тигры сдела-
ны из помадки.

Немало восторгов вызвал и за-
готовочный цех, где бесформен-
ные кусочки белой массы превра-
щались в воздушное безе, а ог-
ромные пласты суфле – во всеми
любимый торт «Птичье молоко».
Ну а когда ребятам принесли ог-
ромную плошку горячего шокола-
да и разрезали только что сделан-
ный торт, радости их не было пре-
дела! Надо сказать, что детишки
не только пробовали сладости.
Они с удовольствием  поучаство-
вали в их приготовлении: намазы-
вали сладким кремом коржи, де-
лали сливочные розочки, посыпа-
ли торты тертым миндалем и укра-
шали их шоколадными фигурка-
ми. 

Уезжали почти под вечер. Чума-
зые, с усами от шоколада, обсы-
панные  орехами, но очень доволь-
ные. И обещали обязательно сюда
вернуться. Правда,  уже в качестве
молодых специалистов. 

Мария КОЛЫВАНОВА

ВВосточном округе появился детско-юноше-
ский парламент (ДЮП). Основная цель дет-
ского парламента, по словам префекта ВАО

Николая Евтихиева, - формирование гражданской
позиции подростков. 

ПАРЛАМЕНТАРИИ 
2020 ГОДА

...А началось все с того, что самым активным ребя-
там стало тесно в своих учебных и районных общест-
венных организациях. Лидеры школьного самоуправ-
ления и общественных организаций - люди не равно-
душные. Они регулярно участвуют в таких конкурсах,
как «Если бы я был главой управы». Детей волнуют со-
всем недетские проблемы. В частности, экология, бла-
гоустройство округа. 

Как мне рассказала Лариса Петрова, координатор ра-
боты детского парламента, она убеждена, что подрост-
ки с удовольствием починят скамейки, посадят цветы у
дома, помогут навести порядок в парках, будут следить
за чистотой больших и малых рек. Дело за малым - по-
лучить фронт работ и «добро» властей. Похоже, за этим
дело не станет: префект ВАО Николай Евтихиев вскоре
собирается принять у себя детский парламент. Людям
из будущего есть что обсудить с руководителем своего
округа. В детском парламенте создано шесть комиссий.
Они будут заниматься правовыми вопросами, граждан-
ско-патриотической работой, наукой и образованием,
экологией, ученическим самоуправлением, культурой,
досугом, физкультурой и спортом. Попадут в поле зре-
ния юных парламентариев и вопросы, связанные с про-
блемами городского хозяйства.

Ведущий специалист отдела молодежной политики
префектуры ВАО Оксана Чикова рассказала мне, что
детский парламент уже встречался с Героем России,
депутатом Госдумы РФ Сергеем Шавриным. Оксана
Борисовна говорит, что взрослые были просто пораже-
ны тем, какие грамотные вопросы задавали ребята. На-
пример, как составляется депутатский запрос, почему у
нас не в почете понятие «патриотизм». Ребята даже по-
просили, чтобы их пропустили на заседание Госдумы.

В состав парламента вошли 57 представителей от 27
детских и юношеских общественных объединений, дет-
ско-юношеских активов районов и органов ученическо-
го самоуправления образовательных учреждений.
Председателем парламента избран ученик 9-го класса
школы № 423 Алексей Парфенов (детская обществен-
ная организация «Наследники»), секретарем - ученица
11-го класса школы № 1320 Екатерина Каськова
(школьная демократическая республика «Школа
№ 1320»). 

Что ж, вполне возможно, лет через пятнадцать ны-
нешние члены детско-юношеского парламента будут
заседать и в Мосгордуме, и в Госдуме.

Елена ВОЛКОВА,
Василий ДВОРЫКИН

Впоследние годы в Москве появилось
много новых памятников: Окуджаве на
Арбате, Шаляпину на Новинском бульва-

ре, «человеческим порокам» на Болотной пло-
щади... Кого-то эти скульптуры радуют, кого-
то раздражают. Похоже, скоро у москвичей
будет еще один повод для дискуссий: город-
ская Дума утвердила решение общественной
комиссии по монументальному искусству об
установке в столице памятника рок-музыканту
Виктору Цою.

Разговоры о том, что такой памятник ну-
жен, ходили давно - еще со времени гибели
Цоя в автокатастрофе. Тогда, в августе 1990
года, его поклонники собрались на Арбате и
как-то совершенно стихийно создали своеоб-
разный шедевр фанатского творчества: зна-
менитую ныне Стену Цоя. Самую обыкновен-
ную стену разрисовали портретами музыкан-
та, цитатами из его песен и уверениями, что
кумир на самом деле жив. Все это было очень
искренне и трогательно... 

По логике, именно здесь и надо было ста-
вить памятник Цою. Но вот что рассказал «Мо-
сковской среде» председатель комиссии по мо-
нументальному искусству Сергей Петров: 

- Первоначально мы планировали установить
памятник именно на Арбате. Но дело в том, что
эта улица, богатая ценными застройками про-
шлых веков, охраняется государством. Полу-
чить разрешение на возведение здесь новых
сооружений нелегко. С огромным трудом мы
добились согласия даже на строительство па-
мятника Булату Окуджаве, певцу арбатских пе-
реулков. Потом у нас было еще несколько вари-
антов, где можно поставить скульптуру Цоя, но
все они оказались неподходящими. Оконча-
тельно мы остановились на Юго-Западном ок-
руге. Место для памятника выбрано в сквере,
находящемся на пересечении Университетского
проспекта и проспекта Вернадского. Там зеле-
ная зона, просторно, жилых домов в непосред-
ственной близости нет. Зато недалеко находит-
ся МГУ, так что у студентов будет место для
встреч. Мосгордума наше решение в прошлом
году утвердила, так что теперь дело за москов-
ским правительством: оно должно выделить
средства на проектирование и создание памят-
ника (пока скульптор Андрей Благосветлов из-
ваял его лишь в гипсе).

Казалось бы, о чем еще спорить? Но жители
Гагаринского района столицы, в котором и на-
ходится место предполагаемой установки па-

мятника, не в восторге. Их легко понять: в скве-
ре любят гулять пожилые люди, мамы с коля-
сками, собачники... Что станет со сквером, если
там обоснуется молодежная тусовка? Продо-
вольственных магазинов и палаток, в большин-
стве которых несовершеннолетние спокойно
могут купить пиво, вокруг немало. Зато обще-
ственных туалетов рядом со сквером я не виде-
ла. Нетрудно догадаться, что клозеты устроят
под каждым кустом. Нынешняя молодежная
мода сидеть на спинках скамеек, пачкая ногами
сиденья, лишит местную старушку возможно-
сти присесть на лавочку. А мусор, который не-
избежно будет появляться на газоне? Бутылки,
окурки, если не что-нибудь похлеще... 

Наверное, многие уже подумали: «Ну вот,
очередная старая грымза наезжает на моло-
дежь!» Во-первых, совсем не старая и вовсе да-
же не грымза. А во-вторых, и сейчас уже серь-
езно, я сама была одной из тех, кто пришел в
августе 1990 года на Арбат, расписывал Стену,
пел песни с утра до утра. И были среди нас ис-
тинные поклонники Цоя, плачущие, еще даже
не сумевшие осознать до конца невосполни-
мость потери. И были те, кто пришел на тусов-
ку: выпить, покурить, поржать да поорать, раз
повод есть. Именно из-за них у многих людей,
в том числе арбатских жителей, создалось впе-
чатление о фанатах Цоя как о шайке хулиганья.
Если бы знать, что к памятнику музыканту бу-
дут приходить лишь его настоящие поклонники
или же просто нормально воспитанная моло-
дежь - да кто бы был против! Но ясно, что так
не будет... 

Мне непонятно одно. Почему все-таки памят-
ник решили поставить именно здесь? Ведь то,
что недалеко учится много молодежи, еще не
повод. Какое отношение Виктор Цой имел к
этому району Москвы? Родился и жил он в Ле-
нинграде, лишь в последний год перебрался в
Москву. В МГУ не учился, в Детском музыкаль-
ном театре не играл, в цирке не выступал, даже
во Дворец пионеров на занятия не ходил! Ник-
то не спорит, что он - личность уже легендар-
ная, но, может, логичнее было бы установить
памятник у него на родине? А Москва ограни-
чилась бы арбатской Стеной, к которой все дав-
но привыкли и к которой уже пятнадцать с
лишним лет приходят верные поклонники твор-
чества музыканта. И мне почему-то кажется,
что никакой памятник не заставит их забыть об
этой Стене.

Лидия ГРОМЕКА

НАКАЗЫ ИЗБИРАТЕЛЕЙ В ПЛАНАХ ОКРУГА
На очередной коллегии префектуры Западного администра-
тивного округа был вынесен один-единственный вопрос - о
выполнении наказов избирателей, поступивших в 2003 году
во время выборов мэра столицы.

ВИКТОРА ЦОЯ 
УВЕКОВЕЧАТ НА ЮГО-ЗАПАДЕ?

СЛАДКАЯ ЖИЗНЬ
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